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специалист в ангеловедении 
священник Пётр Иванов  cтр. 8

Свидетельство №066 от 15 марта 2011 года

Одобрено Синодальным информационным отделом Русской Православной Церкви

Крестовскийрестовский

www.krest�most.ru     е�mail: krest@zbulvar.ru

МОСТ №11 (78) 
декабрь
2016

Крестовский
   МОСТ

Читайте «КМ» 
в соцсетях: 

facebook.com 
krestovskymost
vk.com 
krestovskymost

Отмечайте понравившиеся 
публикации, делитесь, 
комментируйте

Электронную  
версию 
читайте на сайте

www.krest�most.ru

Марки с Младенцем 
печатают 160 стран
стр. 15

Впервые в Третьяковке: 
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Актёр 
Алексей Морозов 
о силе молитвы 
и о своих 
звёздных ролях  
cтр. 6

Почему прежний мир 
христианства на Западе 
сегодня так ослабел?
Александр Солженицын ответил на это 
еще в 1978 году в Гарварде

стр. 4

С Рождеством Христовым!

Как всем миром 
построили храм
на северо-востоке 
столицы стр. 2
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В 
столичном райо-
не Лианозово, на 
Абрамцевской, 
вл. 35, освятили 
временный храм 
во имя святого 

благоверного князя Алек-
сандра Невского. Чин освя-
щения совершил епископ 
Подольский Тихон в сослу-
жении священников Кре-
стовоздвиженского храма в 
Алтуфьеве. В 2017 году на 
этом участке планируется 
начать возведение простор-
ного основного храма.

История нового храма на-
чалась около пяти лет назад, 
когда инициативная группа 
жителей Лианозова собра-
ла первые подписи под об-
ращением к городским вла-
стям о строительстве нового 
храма. Единственная в рай-
оне церковь — Крестовоз-
движения в Алтуфьеве — уже 
давно не вмещала верующих, 
особенно тесно было в дни 
великих праздников — на 
Пасху, на Рождество. Однако 
найти свободный земельный 
участок в плотно заселённом 
районе было непросто. 

— Но люди не отступали 
и продолжали стучаться во 
все двери, писать обращения, 
— говорит священник Алек-
сандр Майстер, ответствен-
ный за строительство. — Так 
что этот храм — результат их 
трудов и молитв.

— Изначально участок на 
Абрамцевской, вл. 35, выде-
лялся под жилое строитель-
ство, однако жители района 

единодушно выступили про-
тив возведения очередной 
новостройки, — рассказал 
житель района Сергей Смир-
нов, активный участник стро-
ительства храма, много лет 
избиравшийся в местный Со-
вет депутатов. — А вот пред-
ложение возвести на этом 

участке храмовый комплекс 
поддержали сотни людей.

Можно сказать, что храм 
строили всем миром. Иници-
ативу жителей поддержали 
местные депутаты и район-
ные власти, сумев найти сво-
бодный земельный участок. 
Этой весной жители района 

устроили грандиозный суб-
ботник по расчистке пусты-
ря. Управа района Лианозово 
помогла с устройством доро-
жек и ограды. Начался сбор 
народных пожертвований… 

— Помню, как весной мы 
смотрели на пустую площад-
ку, понимая, что пока у нас 

нет ни проекта, ни средств на 
стройматериалы. И вот всего 
через полгода мы участвуем в 
первой литургии в стенах но-
вого храма! — говорит Сергей 
Смирнов. — Это был единый 
порыв, настоящее народное 
движение.

Показательно, что помо-
гали со строительством хра-
ма — пожертвованиями, лич-
ным участием — люди самого 
разного достатка, социально-
го статуса, вероисповедания. 

Всех их сумел объединить и 
сплотить отец Александр.

— За короткий срок мы су-
мели собрать средства на про-
ект храма, на строительство, 
— говорит Сергей Смирнов. — 
Люди готовы тратить деньги не 
на себя, а на храм. Эта малень-
кая победа доказывает, что в 
обществе возрождается духов-
ность. И если люди ставят пе-
ред собой такую цель, верят в 
неё, то всё у них получится.

Татьяна ЩЕРБАКОВА

Храм построили 
всем миром
Вместо очередной новостройки 
жители добились возведения церкви

За короткий срок люди сумели 
собрать нужные средства и сами 
участвовали в сооружении храма

В канун Рождественского по-
ста Успенский храм Новоде-
вичьего монастыря стал свое-
образной концертной пло-
щадкой. Здесь выступил солист 
Большого театра народный ар-
тист России Владимир Мато-
рин вместе с хором священ-
нослужителей подмосковных 
церквей. Звучали на концерте 
и русские народные песни, но 
основную часть программы со-
ставили песенные молитвосло-
вия. И те, что звучат на богослу-
жениях, и которые редко ис-
полняются. Среди них люби-
мое произведение певца — «Да 
исполнится молитва моя».

На бис под церковными 
сводами прозвучала баллада 
из репертуара Ф.И.Шаляпина 
«Легенда о 12 разбойниках». А 
финалом стало великое пес-
нопение «Утверди, Боже, свя-
тую православную веру!». 

Это было уже десятое вы-
ступление Владимира Ма-
торина в старинном храме 
Новодевичьего монастыря. 
Инициатором таких концер-
тов в древней обители стала 
ещё в 90-е годы прошлого 
века настоятельница Новоде-
вичьего монастыря матушка 
Серафима (Чёрная). Эта тра-
диция продолжается по сей 

день по благословению ми-
трополита Крутицкого и Ко-
ломенского Ювеналия. Вла-
дыка был и на этом концер-

те. Он поблагодарил Влади-
мира Маторина за его талант 
и молитву.

Елена Литовченко

В датской столице Копен-
гагене муниципалитет одно-
го из районов принял реше-
ние не украшать в этом году 
улицы к Рождеству в связи с 
тем, что здесь компактно про-
живает большая община му-
сульман-мигрантов. 

Как сообщает сайт Седми-
ца. ру, в ответ местные жители 
провели демонстрацию, прой-

дя по центральным улицам с 
символикой праздника Рож-
дества, в костюмах Санта-Клау-
са и с поздравительными рож-
дественскими баннерами. Од-
нако навстречу демонстран-
там выступили объединённые 
силы левых движений, мусуль-
ман и так называемых антифа-
шистов. Они обвиняли защит-
ников празднования Рожде-

ства в расизме и нетолерант-
ности. Появились баррикады, 
дымовые шашки, костры.

Чтобы предотвратить стол-
кновения, полиция примени-
ла спецсредства, вертолёты и 
разогнала демонстрантов. 
Все крупные СМИ и либераль-
ная общественность высту-
пили против тех, кто защи-
щал празднование Рождества.

Власти одного за другим ев-
ропейских городов с каждым 
годом всё больше отказыва-
ются от христианской симво-
лики, под разными предлога-
ми запрещая её употребление 
на улицах. День, который ког-
да-то был Рождеством, посте-
пенно превращается в некий 
«зимний праздник». 

Валерий ИВАНОВ

Желающих праздновать Рождество разгоняли вертолётами

Владимир Маторин 
спел в Новодевичьем 
монастыре

Владимир Маторин и владыка Ювеналий

В канун Рождества мно-
гих москвичей могут при-
влечь благотворительные 
магазины «Лавка радости» 
(lavkaradostej.ru). При-
думали проект в благотво-
рительном собрании «Все 
вместе», которое объеди-
няет около 50 фондов и 
движений, помогающих 
больным детям, старикам, 
инвалидам. Среди них пра-
вославная служба помощи 
«Милосердие», фонд помо-
щи во имя святой препо-
добномученицы Елизаветы 
«Православие и мир», дви-
жение в поддержку право-
славных молодёжных ини-
циатив «Даниловцы».

В каждую из трёх мо-
сковских «Лавок радости» 
можно пожертвовать не 
только одежду и обувь в 
хорошем состоянии. Здесь 
с удовольствием примут в 
дар посуду, вазы для цветов, 
дамские шляпки, ожерелья 
и браслеты, симпатичные 
шкатулки и прочие инте-
ресные и необычные ве-
щицы, которые принесут 
радость покупателю. По-
полняют ассортимент и 
торговые сети, передаю-
щие в дар остатки сезон-

ных коллекций, экземпля-
ры с незначительным бра-
ком.

Все вещи в магазине 
продаются за 20-30% от 
их реальной стоимости. 
Цену вам назовёт консуль-
тант-волонтёр. Деньги кла-
дут в стоящий в магазине 
ящик для пожертвований.

— Каждый месяц мы от-
правляем 20-30 посылок с 
вещами для малообеспе-
ченных семей в другие го-
рода, — рассказала менед-
жер проекта Надежда По-
лякова. — А на собранные 
средства закупаются про-
дукты, игрушки, школьные 
принадлежности, спортив-
ные товары, компьютеры 
для передачи подопечным 
фондов, которые входят в 
ассоциацию «Все вместе».

Татьяна ЩЕРБАКОВА

  Куда идти
Адреса благотворитель-
ных магазинов «Лавка ра-
дости»: М.Сухаревский 
пер., 7; ул. М.Ордынка, 26, 
стр. 1; просп. Мира, 211 
(ТРЦ «Золотой Вавилон», 
уровень 2). По всем вопро-
сам обращаться по тел. 
8-965-218-7491

В Москве работают 
«Лавки радости»

Епископ Подольский Тихон совершил освящение храма
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Почему в Вене нарядили 
в паранджу императрицу

                               О ЧЁМ ГОВОРИЛИ

М
ного шума наделал не-
давно необычный ин-
цидент в австрийской 
столице. Активисты 
«Молодёжного движе-
ния за идентичность» 

надели мусульманское покрывало 
на памятник императрице Марии Те-
резии. 

Этот 20-метровый монумент — один 
из самых известных и популярных в 
Вене. Сама Мария Терезия правила им-
перией около 40 лет и вошла в историю 
как ревностная христианка. Акция была 
приурочена к годовщине смерти импе-
ратрицы, которая случилась 29 ноября 
1780 года.

Как заявили устроители акции, их 
цель — привлечь внимание общества к 
смертельной для национальной иден-
тичности угрозе — потере традицион-
ных христианских корней. Надев на го-
лову статуи паранджу, протестующие 
установили у пьедестала плакат: «Исла-
мизация? Нет, спасибо!». На своей стра-
нице в «Фейсбуке» они написали: «Мы 
боремся за наследие Марии Терезии, за 
сохранение наших традиций».

Неожиданную по-
пулярность в Интер-
нете получил в по-
следнее время скром-
ный сайт Гатчинской 
епархии. Причём осо-
бый интерес прояви-
ли молодые посетите-
ли. Связано это с тем, 
что в одной из недав-
них фотоподборок на 
сайте появился очень 
известный в молодёж-
ной среде музыкант, 
рэпер Баста, настоя-
щее имя которого Ва-
силий Вакуленко.

Его хорошо знают 
не только как автора и 
исполнителя многих 
хитов в стиле рэп, но и 
как киноактёра, сняв-
шегося в новом филь-
ме Сергея Соловьёва, 
и как члена жюри телешоу 
«Голос». Но оказалось, что 
есть ещё одна сторона жиз-
ни этого человека, самая со-
кровенная. Недавно он при-
нял участие в Божественной 
литургии в Павловском ка-
федральном соборе Гатчины. 
В церковном облачении он 
со знанием дела и с соблю-
дением всех правил помогал 

совершать службу епископу 
Гатчинскому и Лужскому Ми-
трофану в день его рожде-
ния. Владыка и пригласил Ва-
силия для участия в богослу-
жении. Выяснилось, что они 
дружны с детства. И познако-
мились в одном из храмов Ро-
стова-на-Дону, где ещё маль-
чиками помогали священно-
служителям во время бого-
служений.

Рэпер Баста 
служил в храме

Широкое внимание при-
влёк не известный прежде 
эпизод, о котором бывший 
мэр столицы Юрий Луж-
ков на днях рассказал в ин-
тервью журналисту «КП» Ев-
гению Черных. Речь шла о 
событиях, связанных с вос-
становлением храма Христа 
Спасителя.

По словам Лужкова, пре-
зидент Ельцин в этой работе 
его союзником не был.

— Денег из казны он не 
дал, — сказал Юрий Михай-
лович. — Храм строился на 
пожертвования народа, ор-
ганизаций, фирм. И с этой 

лепты нужно было отчис-
лять большие проценты в 
госказну. 

В просьбе Лужкова не об-
лагать эти пожертвования 
налогом Ельцин отказал.

Однажды раздался звонок 
по правительственной связи. 

— В голосе президента, — 
вспоминает Лужков, — слы-
шался сдержанный гнев: 
«Юрий Михайлович! Не надо 
торопиться со строитель-
ством храма Христа Спаси-
теля». 

Однако вопреки этому 
строительство продолжи-
лось.

— Был ещё один зво-
нок, — вспоминает Юрий 
Лужков. — Президент на-
чал раздражённо, без оби-
няков: «Это правда, Юрий 
Михайлович, что вас хотят 
причислить к лику святых?» 
Я ответил: «Помилуйте, Бо-
рис Николаевич, я ещё по-
жить хочу!» Кто же наплёл 
президенту такую чепуху? 
По православному канону к 
лику святых раб Божий мо-
жет быть причислен лишь 
через энное число лет по-
сле кончины. Похоже, я 
снял тогда камень с души 
президента.

Как Ельцин заподозрил 
Лужкова в святости

Множество откликов и 
комментариев вызвало не-
давнее выступление в одной 
из популярных западных те-
лепередач известного канад-
ского учёного Хью Росса. 
Он рассказал о том, как стал 
христианином. И это очень 
хорошо сочетается с тем, что 
он доктор астрофизики в 
Университете Торонто.

По его словам, именно 
биб лейское описание сотво-
рения мира соответствует 
тому, что на самом деле от-

ражает природа. Росс отме-
чает, что Писание представ-
ляет события, связанные с 
созданием мира, в правиль-
ном порядке. «Вероятность 
того, чтобы Моисей описал 
это в правильном порядке, 
была очень невелика. Как он 
мог описать всё так подроб-
но без информации, сооб-
щённой Создателем Вселен-
ной?» — спрашивает он. 

Кроме того, по его словам, 
Библия «предусмотрела» бо-
лее 200 будущих научных от-

крытий. «Я понял, что книга, 
которую мы называем Би-
блией, больше заслуживает 
доверия, чем второй закон 
термодинамики», — сказал 
исследователь. 

Астрофизик объяснил, 
что Библия убедительнее 
термодинамики
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В 
июне 1978 года 
А.И.Солжени-
цын выступил пе-
ред выпускниками 
Гарвардского уни-
верситета. Такого 

американцы не ожидали: пи-
сатель проявил себя как про-
поведник и обличитель язв об-
щества в духе Иеремии. Его 
речь вызвала бурную дискус-
сию. В Америке её цитируют 
и сегодня: идеи Солженицы-
на не только не утратили акту-
альности, но, как выдержан-
ное вино, приобрели вкус и 
подтвердились новыми факта-
ми. И то, что тогда говорилось 
о Западе, стало чувствитель-
но и у нас по собственным но-
вейшим болезням, в виде за-
разы переползшим через об-
ломки рухнувших барьеров.
Что же сказал Александр Иса-
евич?

О высокомерии 
и упадке мужества

Он начал речь с того факта, 
что Запад высокомерно отка-
зывается от понимания про-
чего мира, полагая, что «всем 
обширным областям нашей 
планеты следует развивать-
ся и доразвиваться до нынеш-
них западных систем, теоре-
тически наивысших. И страны 
оцениваются по тому, насколь-
ко они успели продвинуться 

этим путём». Кто плохо про-
двинулся, те, по-видимому, 
либо «удерживаются злыми 
правителями», либо погруже-
ны в варварство.

И тут между строк читаются 
слова, которые Солженицын 
не произносит, но которые 
мы видим в сводках свежих 
новостей. Варваров ведь нуж-
но просвещать для их же блага, 
а злые правительства — свер-
гать при помощи революци-
онного экспорта демократии. 
Таков вывод, почти неумоли-
мый, из западной самоуверен-
ности и односторонности. 

И далее лектор приступает 
к анализу жизни в западных 
демократиях, как он это ви-
дит. Первый диагноз звучит 
так: «упадок мужества». Солже-
ницын видит в обществе мяг-
котелость, болтовню, рассла-
бленность, неслыханный из-
быток комфорта. Это похоже 
на Рим эпохи упадка. 

Косим глазом в свежие но-
вости: всё так и есть. Оттого 
нынешний Президент Рос-
сии и стал самым ярким по-
литиком современности, что 
мужские качества — терпение, 
анализ, точность формулиро-
вок, власть ума над чувствами 
и многое другое — резко выде-
ляют его на фоне европейских 
политических элит.

Обратная сторона 
необузданной 
свободы

Столпы западной жизни — 
это свобода и закон. Солжени-
цын, почти как апостол Павел, 
указывает на ограниченность 
закона и подводит слушате-
ля к мысли о необходимости 
благодати. Её — благодати — 
не хватает. «Всю жизнь про-

ведя под коммунизмом, скажу: 
ужасно то общество, в котором 
вовсе нет беспристрастных 
юридических весов. Но обще-
ство, в котором нет иных ве-
сов, кроме юридических, тоже 
мало достойно человека», — 
говорит он. Тут в стенограмме 
впервые появляется в скобках 
слово «аплодисменты». 

Одобрение зала заслужило и 
следующее высказывание пи-
сателя: «Защита прав лично-
сти доведена до той крайно-

сти, что уже становится без-
защитным само общество от 
иных личностей, и на Западе 
приспела пора отстаивать уже 
не столько права людей, сколь-
ко их обязанности».

Запад гордо хвалится чет-
вёртой властью. Но и эту свя-
щенную корову Солжени-
цын чуть ли не ведёт на убой, 
утверждая, что молоко у неё 
отравленное. «Где, — спраши-
вает он, — у газетчиков ответ-
ственность перед читающей 
публикой или перед истори-
ей? Медиа создают геростра-
тову славу террористам, раз-
глашают оборонные секре-
ты, вмешиваются в личную 
жизнь. Всюду наглость, по-
верхностность и поспеш-
ность. Прессой брошен лож-
ный лозунг: «Все имеют право 
всё знать». Ложный, ибо есть 
«право не знать», не забивать 

души сплетнями, суе словием, 
праздной чепухой».

Мировые конфликты 
ещё впереди

Но раз всё так плохо, ми-
стер Солженицын, не хоте-
ли бы вы вернуться в красную 
Россию? Такие вопросы были 
неизбежны. Нет, социализм он 
ни в коем случае не предлага-
ет. Но и Запад как образец сво-
ему народу предложить бы по-
остерёгся. Речь идёт о поиске 
путей, а не о выборе готовой 
модели. Здесь соль.

Писатель напомнил, что «в 
ХХ веке западная демократия 
самостоятельно не выигра-
ла ни одной большой вой ны 
(очевидно, что и войну с тер-
рористами в Сирии не выиг-
рает. — А.Т.): каждый раз она 
загораживалась сильным су-
хопутным союзником, не 
придираясь к его мировоззре-
нию». Ценное замечание. Ещё 
одно ценное замечание: две 
войны, названные мировыми, 
на самом деле были вой нами 
Запада на самоуничтожение! 
Мировые конфликты, по мне-
нию Солженицына, ещё впе-
реди, и в них Западу ничего 
не светит. 

Так почему же он, этот преж-
ний мир христианства, свобо-
ды, науки и искусства так осла-
бел? Почему лучшие люди За-
пада, вдумчивые и молящиеся, 
говорят хором о близкой гибе-
ли? В поисках ответа Солжени-
цын переходит к истории.

Как спасти 
цивилизацию

«Мы, — говорит он, — дети 
эпохи Просвещения». Просве-
щения феерического, яркого, 
но безбожного. Оно помести-

ло человека в центр мира вза-
мен изгнанного Бога. Всё ду-
ховное осталось за скобками. 
«Так и оставлены были сквоз-
няки для зла, которые сегодня 
и продувают свободно».

Обнажённая свобода не ре-
шает проблем человечества, 
но лишь рождает новые. Сол-
женицын имеет смелость на-
помнить, что идея свободы 
родилась в христианском, а 
не в каком-либо ином обще-
стве. И эта идея предполага-
ет более ответственность, не-
жели вседозволенность. Но 
Запад сбросил со своих плеч 
иго благое и бремя лёгкое, и 
уже никакие достижения на-
уки и прогресса не искупят 
«той моральной нищеты, в ко-
торую впал ХХ век».

Как же выйти из кризиса? 
«Вверх», — парадоксально от-
вечает Солженицын. Исто-
рия требует от нас «духовной 
вспышки, подъёма на новую 
высоту обзора, на новый уро-
вень жизни, где не будет, как в 
Средние века, предана прокля-
тию наша физическая приро-
да, но и тем более не будет, как 
в Новейшее время, растоптана 
наша духовная». 

Сказано в Гарварде, в году 
1978-м от Рождества по плоти 
Бога Слова.

ТЕМА                                                         

Почему 
прежний мир 
христианства, 
свободы, науки 
и искусства 
так ослабел?

Полную версию 
читайте
на сайте

Протоиерей 
Андрей Ткачёв

Александр Солженицын предвидел 
нынешний кризис Запада
В 1978 году писатель выступил в Гарварде как пророк
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Д
имитрий Рощин 
родился в 1973 
году в звёздной 
семье. Мама — 
актриса Екате-
рина Васильева, 

отец — драматург и проза-
ик Михаил Рощин. Димит-
рий окончил ВГИК, хотел 
работать режиссёром. Но за 
несколько дней его жизнь 
круто изменилась, и он уже 
20 лет служит Церкви.

Поездка в деревню 
заменила Петербург

— Ваша мама рассказыва-
ла, что крестила вас ребён-
ком, и тогда же крестилась 
сама. И что этому событию 
предшествовало чудо. Какое?

— Мне было года два, я жил 
с родителями на даче. Как-то 
ночью мне вдруг стало очень 
плохо. Родители разыскали 
детского врача — женщину, 
которая буквально спасла мне 
жизнь. Её звали Екатерина 
Трубецкая. Благодаря ей мама 
стала общаться со священни-
ками, познакомилась с отцом 
Владимиром Волгиным, кото-
рый впоследствии стал и её, и 
моим духовным отцом. Пово-
ротным стал 1995 год, когда я 
окончательно пришёл к вере.

— Что тогда произошло?
— Мне было 22 года. Соби-

рался переезжать в Петербург, 
где ждали серьёзные проекты, 
связанные с кино, с питер-
ской богемой. Но перед этим 
я пришёл за советом к отцу 
Владимиру Волгину. В тот пе-
риод с ним были сложные от-
ношения из-за моего охлаж-
дения к Церкви. Я сказал, что 
хочу куда-нибудь ненадол-
го уехать, чтобы отвлечься от 
суеты, сосредоточиться. «А не 
хочешь ко мне в деревню? — 
предложил он. — Помнишь, 
какой там чудный лес?» Мне 
понравилась эта идея. В ито-
ге в Петербург я так и не от-
правился.

Произошёл стремитель-
ный и чудесный переход. 
Меня словно взяли из одно-
го места и поставили в дру-
гое. Хорошо помню момент, 
когда пришла уверенность, 
что Бог есть. Помню и ме-

сто, и время, и даже как све-
тило солнце. В этом не было 
экзальтации. Просто явное 
и ясное посещение. От меня 
требовалось откликнуться на 
призыв, и я это сделал. Ста-
ло ясно, что я уже никогда не 
уйду из Церкви и что буду свя-
щенником.

Общение 
со старцем

— Трудно было сделать 
такой шаг?

— Да, было страшно, мучи-
ли сомнения. Какой из меня 
пастырь? Я и сейчас продол-
жаю считать себя недостой-
ным. Но, слава Богу, мой ду-
ховный отец всегда рядом 

и напоминает о моём долге 
и ответственности. Особой 
помощью для меня является 
благословение старца Иоан-
на Крестьянкина.

— Расскажите о вашем 
общении с отцом Иоанном.

— Я никогда не спрашивал 
у него, как поступать, что де-
лать. Общение с таким че-
ловеком — это прежде все-
го радость присутствия. Сам 
образ отца Иоанна полагал 
конец любому сердечному 
смущению. Сегодня Церковь 
находится в сложном поло-
жении, потому что мы го-
ворим о святости, пропове-
дуем её, но сами не в состо-
янии показать достойный 

пример. А тогда достаточ-
но было подвести человека 
к отцу Иоанну, который об-
нимал его, говорил несколь-
ко слов, — и человек менял-
ся, потому что видел перед 
собой святость. 

Начинал дворником 
в Чистом переулке

— Режиссёрское образова-
ние помогает вам?

— Безусловно. У священни-
ка труд собирателя, как и у ре-
жиссёра, который из многих 
разрозненных компонентов 
составляет нечто целое. Но 
служение священника гораз-
до шире. Здесь сходятся во-
едино все самые серьёзные 
мужские профессии. Свя-
щенник — и учитель, и врач, и 
строитель, и воин, и миротво-
рец. Когда я учился во ВГИКе, 
мы обсуждали, кто такие су-
пермены, и я сказал, что это… 
священники. Передо мной 
был тогда образ отца Вла-
димира Волгина, я видел его 
труд, его человеческую мощь, 
его влияние на других людей. 
Поэтому я выбрал его в учите-
ля и не прогадал. 

— Ваша мама была счаст-
лива, что вы стали священ-
ником. А как к этому отнёсся 
отец?

— Одобрительно. Но он 
был далёк от понимания того, 
что такое Церковь, хотя в по-
следние годы исповедовался, 
причащался, пытался читать 
Евангелие и молиться. Ему, 
как многим отцам, хотелось 
практической пользы, мое-
го карьерного роста. А меня 
поначалу благословили ра-
ботать дворником в Москов-
ской Патриархии в Чистом 
переулке. Полгода трудился 
в этой должности. Отец жил 
неподалёку и выходил ко мне 
покурить. Сядет на лавочку, 
а я в это время лёд колю или 
снег убираю. «Хорошо, — го-

ворит, — я рад, что ты рядом с 
Патриархом». Он не знал, что 
я дворник, думал, что я вышел 
размяться, а работаю в самом 
престижном кабинете, бок о 
бок со Святейшим.

— Вашим прадедушкой 
был выдающийся педагог 
Антон Макаренко. Сегодня 
мы знаем, что он вырос в 
религиозной семье и был 
верующим. Вы используете 
его опыт в воспитании своих 
детей? Насколько вам близок 
его образ?

— Очень близок. На Запа-
де, кстати, внимательно изу-
чают опыт Макаренко, а мы 
про него как-то забыли. Я счи-
таю, что это вершина русской 
педагогики. Не знаю, насколь-
ко я использую его опыт, но в 
юности зачитывался и «Педа-
гогической поэмой», и «Фла-
гами на башнях». Думаю, что-
то во мне отложилось. Но во-
обще заниматься воспитани-
ем по какой-то теории вряд 
ли возможно. Детей форми-
рует не теория, а атмосфера 
в семье. Мне очень нравится 
ответ митрополита Антония 
Сурожского: «Не знаю, как 
воспитывать детей, но знаю, 
что над ними надо молиться».

Беседовала Елена АЛЕКСЕЕВА

                                     ЛЮДИ ЦЕРКВИ

Настоящие супермены — 
это священники
Протоиерей ДИМИТРИЙ РОЩИН:

Он собирался снимать фильмы, но стал сначала дворником, а потом пастырем

Достаточно 
было подойти 
к старцу 
Иоанну, чтобы 
увидеть 
святость

5 фактов 
об отце 
Димитрии
1  До прихода в Церковь 

снялся в пяти фильмах. 
Первая роль -— в вось-
милетнем возрасте в те-
лефильме «Приключе-
ния Тома Сойера».

2  До рукоположения в диа-
коны работал дворни-
ком, убирал территорию 
около резиденции Па-
триарха и канцелярии 
Московской Патриархии.

3  Много лет возглавлял 
приход храма Священ-
номученика Антипы на 
Колымажном дворе. 
Среди его духовных чад 
немало актёров театра 
и кино. Ныне служит на-
стоятелем храма Святи-
теля Николая на Трёх 
Горах.

4   Имеет восемь детей. 
Жена Любовь Вячесла-
вовна — дочь известно-
го скульптора Вячесла-
ва Клыкова.

5  В начале этого года воз-
главил Управление по 
работе с общественны-
ми объединениями и ор-
ганизациями Синодаль-
ного отдела по взаимо-
отношениям Церкви с 
обществом и СМИ.

Отец Димитрий со своей Любовью
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П
о-настоящему 
знаменитым 
Алексей Моро-
зов стал в этом 
году, после 
того как выш-

ли фильмы «Таинственная 
страсть» и «28 панфилов-
цев», где он сыграл глав-
ные роли — Ваксона (то 
есть Василия Аксёнова) и 
политрука Клочкова. При 
этом, по его мнению, не 
обошлось без чуда. А ещё 
раньше он снимался в те-
лепроекте «Русские палом-
ники», где его персонаж 
искал чуда в Вифлееме. 

Неожиданные 
повороты

— Алексей, вы крещёный 
человек?

— Да, крещение я принял 
в детстве, когда мне было 11 
лет. Внешне всё происходи-
ло просто. Как-то родите-
ли спросили меня: «Хочешь 
ли ты покреститься?», объяс-
нив, что это такое. Я подумал 
и сказал: «Да, хочу». Вот так 
иногда принимаются важ-
нейшие в жизни решения. И 
не всем может быть очевидно, 
какие глубокие смыслы здесь 
присутствуют. Папа с мамой 
повели меня в церковь на 
улице Пестеля в Ленинграде. 
Это был храм Преображения. 
Он, кстати, стоит недалеко от 
дома поэта Иосифа Бродско-
го, моего «друга» по «Таин-
ственной страсти», — тоже 
неожиданное переплетение. 

— Всегда кажется, что про-
изошло чудо, когда актёр 
долго работает, но его мало 
знают, и вдруг он получает 
сразу две главные роли, 
фильмы выходят практиче-

ски одновременно — и он 
просыпается звездой. 

— Чудо уже то, что я стал ак-
тёром. До 14 лет я рос абсо-
лютно закомплексованным 
подростком. Профессио-
нально занимался музыкой. 
Другого пути в жизни никак 
не просматривалось. Окон-
чил музыкальную восьми-
летку по классу рояля, дол-
жен был стать музыкантом. 
И вдруг случайно прочитал 
объявление в газете о набо-
ре детей на Ленинградское 
ТВ. Неожиданно что-то меня 
торкнуло… Сам не знаю, по-
чему пошёл на Чапыгина, 6, и 
поступил. А через год уже чи-
тал на ТВ стихи Ахматовой, 
Гумилёва и Маяковского. 

Что же касается «Таин-
ственной страсти», это было 
«выстраданное» чудо. Я очень 
долго добивался роли у ре-
жиссёра Андрея Жолдака в 
спектакле «Мадам Бовари» 
в театре «Русская антрепри-
за имени Андрея Миронова». 
И вот наконец прогон, гене-
ральная репетиция, где я вы-

кладывался как никогда. Слу-
чайно тут оказался режиссёр 
Влад Фурман, который, уви-
дев меня с таким сгустком 
энергии, неожиданно пред-
ложил мне попробоваться на 
роль Аксёнова. Пробу сняли 
прямо тут же, за кулисами, на 
его телефон. И он сразу по-
слал её продюсеру Денису Ев-
стигнееву. Тот одобрил. 

Молитвы 
в кино и в жизни

— Некоторые критики 
фильма «28 панфиловцев» 
писали, что советские солда-
ты не могли так открыто 
читать молитву в окопах, как 
они делают это в картине.

— Мы играли ребят, работа 
которых — воевать. Это исто-
рия о том, как простые пар-
ни без рефлексов и подтек-
стов встали грудью и оста-
новили танки под Москвой. 
Там специально брали актё-
ров с простыми лицами — не 
звёздной внешности, а самых 
обычных, «неизвестно кого», 
чтобы это были «лица из на-

рода». Мы должны были сы-
грать настоящий народ. А на-
род в России всегда был и есть 
православный…

— В жизни вы чувствовали 
силу молитвы? 

— Я уже 10 лет помогаю 
фонду «Когда ты нужен». Он 
опекает детей из детско-
го хосписа. И в рамках этой 
программы однажды мы по-
ехали в паломнический тур в 
Тихвинский монастырь под 
Питером. Туда в 2004 году 
привезли Тихвинскую ико-
ну Божией Матери, напи-
санную, по преданию, еван-
гелистом Лукой. Она проде-
лала долгий путь: из Чикаго 
её привезли в Ригу, потом в 
Москву, в Питер и, наконец, 
специальным поездом доста-
вили в монастырь, из которо-
го она и вышла. Мы приеха-

ли, и тут со мной произошло 
чудо. Подхожу к этой иконе, 
смотрю на неё, и вдруг сами 
собой у меня начинают лить-
ся слёзы. Ничто не предвеща-
ло! Я никак специально не 
настраивался! Но, видимо, та-
кая сила в этом образе… Мил-
лионы людей с XV века к ней 
подходили и молились, от-
давали свою молитву. Навер-
ное, как-то это прочувствова-
лось, и слёзы сами полились 
из глаз.

— У вас есть любимая 
молитва?

— Пожалуй, их две: «Отче 
наш» и «Богородице».

Искал истину 
в Вифлееме

— Вы участвовали в съём-
ках документального проек-
та «Русский паломник». Как 
это было?

— Мы с режиссёром Дрей-
деном поехали снимать эту 
передачу в Иерусалим и 
Вифлеем, пытались как-то 
по-современному, по-моло-

дёжному разобраться: что 
же такого в этих камнях, что 
миллионы людей к ним при-
ходят и поклоняются? Это до-
кументально-игровой проект, 
я играл молодого человека, 
который ездит по миру, по-
сещает святыни и монасты-
ри и всё время пытается по-
нять: где здесь Бог? Есть ли Он 
в этих камнях? Есть ли здесь 
чудо? И по ходу проекта при-
ходили к выводу, что всё-та-
ки Бог не в камнях, а в самом 
человеке. Но что-то необъяс-
нимое здесь происходит. А 
вера людей и их стремление 
поклониться святыне очень 
важны. 

— А в Питере есть храм, 
который вы постоянно посе-
щаете?

— Их несколько. Бывает и 
так, что неожиданно возни-
кает потребность помолить-
ся и поставить свечку, напри-
мер о здравии. Тогда захожу в 
любой ближайший.

Беседовала 
Мария АНИСИМОВА

ДОРОГА К ХРАМУ                                         

Актёр Алексей Морозов рассказал о силе молитвы и о звёздных ролях

Роль в фильме «Таинственная страсть» 
сделала Алексея знаменитым

Задавайте ваши 
вопросы 
по телефону 
(495) 681�0086 

Пишите по адресу: 
г. Москва, 
просп. Мира, 18, 
редакция.  
E�mail: krest@zbulvar.ru 
www.krest-most.ru

«Я подошёл к иконе, 
и слёзы полились из глаз…»

На Святой 
земле я нашёл 
ответы 
на главные 
вопросы
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                                        КАЛЕНДАРЬ

Спастись 
от ужаса греха

В праздник принято всех 
поздравлять, а поздравление 
по самому смыслу этого сло-
ва есть пожелание здоровья. 
Но Христос пришёл на землю 
не для того, чтобы дать нам 
здоровье или лишний повод 
сесть с близкими нам людь-
ми за праздничный стол. Он 
пришёл, чтобы спасти нас от 
ужаса нашей жизни, которая 
есть грех. Грех же, по опреде-
лению, это жизнь вне Бога.

Готовы ли мы к встрече с 
рождающимся Христом?

Митрополит Антоний Су-

рожский сказал: «Бог прихо-
дит в наш мир уязвимым, без-
защитным ребёнком и гово-
рит: «Я отдаюсь вам, делайте 
со Мною, что сами захотите». 
И перед каждым из нас сто-
ит вопрос: а что же я делаю 
с этой любовью Божией, ко-
торая мне дана, с Этим Мла-
денцем, Который рождается 
ради того, чтобы быть изму-
ченным на Кресте и умереть 
ради меня лично, а не только 
ради человечества в целом?»

Каждому, кто ищет 
смысла жизни

Почти 2 тысячи лет назад, с 
рождения Богомладенца, для 
человечества началась новая 
эра. Своим пришествием Бог 
поставил человека перед вы-
бором: что ты, человек, выби-
раешь: землю или Небо? От-
ступивший от Бога человек за-
был свою небесную родину и 
своего Отца — Бога, забыл так 
крепко, что понадобилось при-
шествие Сына Божия на зем-
лю, чтобы вновь напомнить об 
этом падшему человечеству.

Сын Божий хочет вернуть 
нас на Небо. И главным со-
бытием человеческой исто-
рии после создания челове-
ка из ничего являются Рож-
дество Христа, Воскресение 
и пребывание Его с тех пор 
навсегда с человеческой пло-
тью. Каждый человек, живу-

щий на земле, как и тогда, в 
древней Палестине, постав-
лен перед выбором: прини-
мает он Иисуса Христа как 
Бога и каждое Его слово как 
истину в последней инстан-
ции, не принимает или при-
нимает выборочно, ту малую 
часть, которая ему удобна, и в 
зависимости от этого строит 
свою жизнь.

Человек — создание Бо-
жие. Создание разумное, и 
поэтому жизнь наша долж-
на быть осмысленной. И в 
день Рождества каждому, кто 
ищет смысла жизни, а не хо-
чет быть просто животным 
или растением, неплохо за-
думаться о том, что Христос 
пришёл на землю и ради него 
тоже и что от этого главно-
го мирового события про-

сто так отмахнуться невоз-
можно. Недаром Церковь пе-
ред Рождеством заповедует 
всем своим членам постить-
ся, чтобы очистить чувства, 
ум, очистить совесть и поста-
раться умом и сердцем объять 
эту удивительную тайну, вой-
ти в неё, решить для себя, чего 
они ещё не сумели исправить 
в своей жизни.

У пастухов и волхвов 
дороги разные

Из Евангелия мы знаем, что 
первыми родившемуся Спа-
сителю поклонились пастухи, 
хотя они были простые, не-
учёные люди. А волхвам, лю-
дям учёным, пришлось доби-
раться очень долго, кружным 
путём, и на обратном пути 
они чуть не попали в лапы 
Ирода. Но Господь смилости-
вился над ними и дал им тоже 
откровение — о том, что не 
нужно возвращаться к Ироду, 
а нужно идти другим путём.

К сожалению, мы живём 
в конце человеческой исто-
рии, когда люди отвергают-
ся от Бога и думают, что Рож-
дество Христово — это зна-
чит вкусно поесть, попить и 
поплясать, послать друг дру-
гу полсотни открыток. Но 
Господь пришёл не для это-
го. Он хочет освободить нас 
от греха. И свободу от греха, 
подлинную свободу, может 

нам дать только учение Хри-
стово, только Его благодать, 
только Его Церковь. Грех по-
беждается чрезвычайными 
усилиями человека. И когда 
Господь видит эти усилия, Он 
помогает ему в его стараниях, 
сохраняет от падений.

Для пастухов эти усилия 
были небольшие: дойти до 
пещеры, которую они пре-
красно знали. Да, человеку 
простому прийти к Богу про-
ще. Человеку, имеющему мно-
го знаний, труднее, но тоже 
можно. И волхвы, преодолев 
все искушения, пришли ко 
Христу и поклонились. А что 
значит поклониться Христу? 
А это значит — признать, что 
Он истинно Сын Божий. А 

дальше надо начинать дру-
гую жизнь. «Никто, возложив-
ший руку свою на плуг и ози-
рающийся назад, не благона-
дёжен для Царствия Божия». 
Нельзя идти прежним путём, 
нельзя возвращаться к Иро-
ду, потому что он убьёт. И Го-
сподь известил об этом волх-
вов — помиловал их за под-
виг, который они совершили 
ради Христа.

Так и мы: чем больше мы 
потрудимся над своей душой, 
тем больше Господь нам будет 
помогать, извещать о всякой 
опасности, которая на нас 
надвигается.  

Полный текст проповеди: 
www.wco.ru/biblio/books/

dimitrs10/main.htm

Что ты выбираешь: 
землю или Небо?

7 января — праздник Рождества Христова

Проповедь протоиерея 
Димитрия Смирнова 
в Крестовоздвиженском 
храме Москвы 
7 января 1990 года

Икона «Рождество Христово», XVI век

Главным 
событием 
человеческой 
истории после 
создания 
человека 
из ничего 
является 
Рождество 
Христа
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Н
едавно, в 8-м 
номере на-
шей газеты 
за 2016 год, 
мы опублико-
вали беседу 

с отцом Петром об анге-
лах-хранителях. Эта тема 
ему близка: он и диплом 
защищал по ангеловеде-
нию, и преподаёт в Свя-
то-Тихоновском институ-
те догматическое богосло-
вие, составной частью ко-
торого является учение 
об ангелах. После публи-
кации мы получили мно-
го вопросов — теперь уже 
о тех, кто ангелам проти-
водействует в борьбе за 
наши души.

Тайна великого 
разделения

— Отец Пётр, а вопросы о 
бесах — тоже по вашей тема-
тике или это уже другая 
специализация в богосло-
вии, а не ангеловедение?

— Так ведь бесы — это пад-
шие ангелы, поэтому и во-
просы переплетаются есте-
ственным образом. Душа че-
ловека как раз и представляет 
собой поле битвы между до-
брыми и злыми духами, ан-
гелами и бесами. Как же эту 
тему разделишь?

— А когда были сотворены 
злые духи?

— Сотворены все ангелы 
были благими. Как говорит 
церковное Предание, у ан-
гелов существовала свобо-
да воли, такая же, как сейчас 
у человека. То есть они мог-
ли выбирать между добром 

и злом. И случилось так, что 
ряд светлых духов — первый 
из них тот, кого теперь назы-
вают дьяволом, или сатаной, 
— приняли иную сторону, 
отказались от Бога. Причина 
этого бунта нам неизвестна. 
И в дальнейшем, когда прои-
зошло разделение между ан-
гелами и бесами, воля и тех 
и других только укрепилась. 
Светлые ангелы согрешить 
не могут, а дьявол и падшие 
духи не могут сделать добро. 
И участь их неизменимая.

Что не по силам 
Агнии Барто

— Легко ли нам самим рас-
познать действия злого 
духа, может ли он маскиро-
ваться?

— Конечно, чаще все-

го дух-искуситель действу-
ет очень хитро. Он не гово-
рит: «А ну-ка давай пойдём 
кому-нибудь по морде нада-
ём!» Чаще всего присутству-
ет хитрый подход. Святые 
Отцы называли это «тонкая 
мысль», или «прилог»: «А да-
вай-ка мы с тобой подумаем, 
какой ты молодец: не выпи-
ваешь, не воруешь, не пре-
любодействуешь. Ты гораздо 
лучше, чем миллионы других 
людей! Давай поразмышляем 
об этом, ведь это так прият-
но». И вот именно в этот мо-

мент нужно среагировать. 
Если чуть поддашься, дальше 
будет только хуже, а сопро-
тивляться — уже значитель-
но труднее. А спасти может 
молитва. 

— Это надёжная защита?
— «Хотите увидеть чудо?» 

— спрашиваю я иногда сво-
их студентов. Отвечают: «Да, 
конечно!» Говорю: «В следу-
ющий раз, когда к вам при-
дёт плохая какая-то мысль — 
осуждение другого человека, 
гордость, — начните молить-
ся про себя: «Господи Иисусе 

Христе, помилуй мя. Госпо-
ди Иисусе Христе, помилуй 
мя…» Но повторяйте молит-
ву не как «ахалай-махалай», 
а осознавая, что Иисусе Хри-
сте, к Которому ты обраща-
ешься, Он сейчас возле тебя, 
рядом. И ты к Нему лично об-
ращаешься как к источнику 
помощи. И посмотрите, что 
будет. Я уверен, что эти мыс-
ли вас оставят». 

Один парень мне сказал: «В 
этом нет ничего удивитель-
ного, вы просто ритмичным 
повторением себя отвлекае-
те от дурных мыслей и забы-
ваете о них». Я говорю: «Ну 
хорошо. В следующий раз, 
когда к вам придёт  какая-то 
нехорошая мысль, прочи-
тайте про себя, например, 
отрывок из «Евгения Онеги-

на» или Агнию Барто… Отвле-
ките себя, попробуйте. Ниче-
го не выйдет. При всём уваже-
нии к Александру Сергеевичу 
Пушкину».

Бесу никогда 
не стать ангелом

— Вы сказали вначале, что 
участь духов неизменима 
после их разделения на 
добрых и злых. То есть 
добрый ангел сейчас уже на 
ту сторону не перейдёт? 

— Да, это именно так.
— А могут ли покаяться и 

вернуться к добру бесы?
— К сожалению, тоже нет.
— Почему — к сожалению?
— Жалко всё-таки падших 

духов.
Беседовал 

Михаил ПЕТРОВ

Светлые ангелы согрешить 
не могут, а дьявол и падшие 
духи не могут сделать добро

Кто он, коварный 
искуситель?
Священник Пётр Иванов рассказал о том,
как распознать бесовские силы и противостоять им

На иконе XVI века великомученик 
Никита Готфский, побеждающий 
бесовские козни. В народе этого 

святого называют Никита Бесогон
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?  Недавно побывала 
в  Греции и удивилась 
тому, что там женщи-

ны в храме не покрывают го-
лову, многие в брюках. К чаше 
подходят без исповеди, кре-
стятся и кланяются на бого-
служении редко, на колени 
почти никто не становится. 
Что всё это значит?

Валентина 

Отвечает профессор Мо-
сковской духовной акаде-
мии протоиерей Мак-
сим Козлов:

— Это значит, 
что в Греции есть 
свои особенно-
сти поведения 
в храмах. У нас 
тоже не возража-
ют, если женщина 
заходит в храм в брю-
ках, ограничения на этот счёт 
есть только в монастырях. 
Главное, чтобы человек был 
одет аккуратно и не привле-
кал всеобщего внимания. 

Что касается головных убо-
ров, то в Греции не такая тра-

диция, как в России, поскольку 
страна долгое время была под 
властью турок, которые тре-
бовали от женщин покрывать 
голову. В итоге обязательный 

платок на голове — это для 
греков вовсе не такой признак 
благочестия, как для нас. 

А вот в вопросе об испове-
ди вы ошибаетесь: православ-

ные в Греции исповедуются, 
но заранее, не перед каждым 
причащением. Обычно у ве-
рующего есть духовник, ко-
торый исповедует, даёт сове-
ты, благословляет причащать-
ся в определённые дни, и это 
происходит в перерыве между 
службами. 

Для крестного знамения и 
поклонов тоже не существу-
ет универсальных правил. У 
нас принято креститься чаще, 
но иногда появляется риск 
превратить это в ритуальный 
жест, утратить благоговение. 
Порой в наших храмах мож-
но увидеть людей, которые 
почти беспрестанно крестят-
ся и кланяются. Такое усер-
дие не по разуму. Всё долж-
но совершаться благообраз-
но и по чину. Но выводить ка-
кую-то единую традицию для 
всех православных народов 
и считать, что мы ведём себя 
правильно, а другие нет, я бы 
не стал. Просто мы разные, и 
это исторически и культурно 
сложившееся многообразие 
не нарушает единства Церкви.

Земные поклоны в храме совершаются благообразно и по чину

    _                    ВОПРОСЫ И ОТВЕТЫ

Сколько раз 
креститься и кланяться ?

У меня есть зна-
комые, которые 
хорошо отно-

сятся к Церкви, но в 
храм не ходят. Какую 
книгу подарить чело-
веку на Рождество, 
чтобы приблизить его 
к Богу? 

Лариса

Отвечает канди-
дат филологиче-
ских наук, препода-
ватель Московской 
духовной академии 
архимандрит Симе-
он (Томачин-
ский):

— Такой 
универсаль-
ной кни-
ги нет. Всё 
зависит от 
того, како-
му человеку вы 
хотите сделать по-
дарок: от его характе-
ра, духовной зрелости, 
возраста, интересов.

Сам я часто дарю 
знакомым книгу Бла-
женного Августина 
«Исповедь». Это клас-
сика мировой литера-
туры, захватывающий 
рассказ о тернистом 

пути человека к Богу. В 
семинарии в курсе за-
рубежной литературы 
мы проходим роман 
«Сила и слава» Грэма 
Грина. О священни-
ке немощном, небез-
упречном, но кото-
рый старается добро-
совестно выполнять 
свою миссию на земле. 
Есть интересные сбор-
ники рождественских 
рассказов, выпущен-
ные в последние годы 
различными издатель-

ствами. В них со-
браны лучшие 

произведе-
ния рус-
ских и за-
рубежных 
п и с а т е -

лей, хри-
стианские 

по духу, но 
без чрезмерной 

назидательности. На-
пример, не все знают, 
что далёкий от Церк-
ви Владимир Набоков 
написал прекрасный 
рассказ «Рождество». В 
сборниках есть и свя-
точные рассказы, ко-
торые раньше были 
отдельным жанром.

Какую книгу подарить 
на праздник
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Просфора — 
это не лакомство

— Алексей, в вашей семье 
были верующие?

— Я родился в Ульяновске, 
а на родине вождя мирового 
пролетариата почти все хра-
мы разрушили. Мой папа был 
коммунистом. И всё же на 
Пасху родители непременно 
красили яйца, пекли кулич, и 
все мы обязательно христо-

совались. Верующей была моя 
бабушка по маминой линии 
— Прасковья Алексеевна Бло-
хина. Она меня и окрестила.

— Она жила вместе с вами?
— Поначалу отдельно, в де-

ревне, во Владимирской об-
ласти. И я каждое лето про-
водил у неё. Она никогда не 
пропускала церковные служ-
бы. Помню, как однажды дала 
мне просфору, а я подумал, 

что это лакомство, откусил 
и огорчился: не сладкая… Но 
бабушка объяснила, что это 
нужно съесть, чтобы быть 
здоровым телом и душой. 
Позже она переехала к нам 
в Ульяновск и внесла особый 
дух веры в наш дом. Бабушка 
родилась ещё при царе и все 
те православные традиции, 
которые чтились в её семье, 
донесла до нас, хотя никогда 
ничего нам не навязывала. От 
неё мы узнавали о православ-
ных праздниках. Иногда я со-
провождал её в церковь, по-
могал набирать святую воду. 
Конечно, больше всего я лю-
бил ходить в храм на Пасху. В 
эти дни церковь наполняет-
ся каким-то особым светом и 
благодатью.

После храма 
приходят песни

— Что вам дала вера в Бога?
— Человек слаб и без веры 

легко может сбиться с пути. 
Мне кажется, что жить по за-
поведям Божиим — это есте-
ственно для человека. Я всё 
чаще замечаю, что стоит мне 
хоть в какой-то малости нару-
шить заповеди, например по-
ругаться с кем-то, — и сразу 
становится тяжело на душе. А 
когда побываю в храме, появ-
ляется вдохновение. Именно 
в такой момент я написал пес-
ню на стихи Ирины Семёно-
вой «День Петра и Февронии».  

— У вас есть любимый 
храм? 

— Очень люблю церковь 
Покрова Пресвятой Бого-
родицы в Медведкове. К сча-
стью, я живу рядом и имею 

возможность часто ходить на 
службы. Моя любимая икона 
— Святителя Николая Чудо-
творца.

С Натальей Варлей 
мы близки по духу

— У вас есть верующие дру-
зья?

— Да, и первым человеком, 
который на меня повлиял, 
стал мой друг ещё со школь-
ных лет — Игорь Барыкин. 
Сейчас он директор  ансамбля 
«Белорусские Песняры». Кста-
ти, Игорь в своё время рабо-
тал директором у безвремен-
но ушедшего рок-музыкан-

та, певца Саши Барыкина, ко-
торый был православным. 
Игорь и его супруга — люди 
воцерковленные. Он всегда 
меня поддерживал и иногда 
мягко поправлял. Например, 
когда я вернулся из армии, 
то жутко сквернословил. А 
Игорь всякий раз меня оста-
навливал, объяснял, поче-
му это нехорошо, и я к нему 
прислушался. На его приме-

ре я убедился в том, что жизнь 
верующего человека не толь-
ко более гармонична, но и бо-
лее успешна, даже в общепри-
нятом смысле. Другим чело-
веком, повлиявшим на меня, 
стала актриса и поэтесса На-
талья Варлей. Она много рас-
сказывала о своих паломни-
ческих поездках. Мы близки 
по духу. Работать с ней над 
диском «Давай простим друг 
друга» было сплошным удо-
вольствием.

— А вы совершаете палом-
ничества?

— Когда бываю на гастро-
лях, обязательно захожу в 

храмы. Несколько лет назад 
был на Валааме, при одном 
воспоминании об этой поезд-
ке на душе становится светло. 
Не так давно оказался в Радо-
неже и заехал в Покровский 
Хотьков монастырь, покло-
нился мощам преподобных 
Кирилла и Марии, родителям 
святого Сергия Радонежско-
го. А оттуда поехал в Сергиев 
Посад, приложился к мощам 
преподобного, чтобы были 
силы противостоять злу, ко-
торое сегодня так активно 
атакует наши души.

Беседовала 
Ирина КОЛПАКОВА

ДОРОГА К ХРАМУ                                                

Я убедился, 
что жизнь 
верующего 
не только 
более 
гармонична, 
но и более 
успешна

АЛЕКСЕЙ ЗАРДИНОВ:  
Гимн семье я написал 
после литургии
Известный музыкант — о вере, о друзьях и о творчестве

«При воспоминании о Валааме на душе светло»

П
есня «День Петра и Февронии» стала очень 
популярна как гимн семье. Её автор и пер-
вый исполнитель, Алексей Зардинов, извес-
тен ещё с 1990-х годов: он был участником 
«Песен года», солистом группы Вячеслава 
Добрынина «Доктор Шлягер». Его хиты «Со-

звездие Гончих Псов» и «Последний теплоход» входили 
во многие музыкальные сборники. Затем он создал свою 
группу — «Алёшкина любовь» — и сегодня является её 
солистом. Часто выступает на благотворительных кон-
цертах. 
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Кроме этих фильмов, по 
телевизору были показаны 
работы и о других русских 
царях, а также о руководи-
телях нашей страны раз-
ных периодов. Но именно 
Иван Грозный, Александр III 
и Сталин, судя по всему, вы-
зывают сегодня особый от-
клик в обществе. Почему? 
Когда смотришь фильмы, 
лучше это понимаешь.

История вообще стала 
сейчас необычайно попу-
лярной и острой темой. Во-
круг неё много споров, спе-
куляций и политизации. А 
вот такой взгляд на истори-
ческие проблемы, как в ци-
кле «Православной энци-
клопедии», увы, крайне ре-
док. Это действительно эн-
циклопедический, научный 
подход. С привлечением 
лучших учёных и редких до-
кументов. Здесь нет публи-
цистики и тенденциозно-
сти. Есть сама история. Есть 
время и личности. И очище-
ние их от разнообразной 
мифологии.

Каким же было 
сталинское время?

В фильме о Сталине исто-
рик Олег Хлевнюк рассказы-
вает о документах, которые 
опровергают расхожее пред-
ставление о том, что проис-
ходило в те годы. Это не было 
время доносчиков, запуган-
ных людей и фанатиков. 

— Когда мы стали смотреть 
документы, — говорит Олег 
Витальевич, — оказалось, что 
в массовых арестах доносы 
вовсе не играли такой значи-
тельной роли, как это пред-
ставлялось ранее. Более того, 
сохранились документы, ког-
да Москва запрашивала мест-
ные управления НКВД: при-
ведите цифры, сколько вы 
раскрыли врагов и враже-
ских организаций по сигна-
лам трудящихся. И очень ча-
сто получали ответ: ноль. Да 
им и не нужны были эти до-
носы, они даже мешали ино-
гда, сбивая с намеченных пла-
нов. У них уже имелись заго-
товленные списки, например  

всех священнослужителей. И 
когда требовалось, просто 
шли по этим спискам. 

Более того, по словам исто-
рика, было множество людей, 
которые писали в защиту ре-
прессированных, забирали к 
себе их детей.

— Мы нашли в архивах 
огромное количество доку-
ментов, которые свидетель-
ствуют именно о таком по-
ведении людей, — говорит 
Хлевнюк. — То есть общество 
было намного лучше, чем нам 
пытались представить.

Он напомнил и о результа-
тах переписи 1937 года:

— Несмотря на огромную 
атеистическую пропаганду в 
предстоящие годы, несмотря 
на совершенно невероятные 
репрессии против священ-
нослужителей, более полови-
ны взрослого населения стра-
ны назвали себя верующими. 
И это при том, что распро-
странялись слухи: того, кто 
объявит себя верующим, не-
пременно арестуют. 

Тиран и реформатор
В фильмах приводятся не 

только редкие документы, но 
и самые разнообразные, ино-
гда неожиданные, материа-
лы. Звучит, например, стихи-
ра (церковное песнопение), 
которую написал Иван Гроз-
ный в память о святителе Пе-
тре. Показывают и увесистую 
книгу — это роскошно пере-
плетённый список казнён-
ных царём людей. В нём 1490 
имён. Этот список Иван Гроз-
ный приказал составить неза-
долго до своей смерти. Он за-
казывал службы об упокое-
нии душ этих людей. И в этом 
тоже проявилось очень свое-
образное отношение царя к 
вере.

— Он считал, что люди, ко-
торые противодействуют его 
указаниям, — говорит в филь-
ме историк Борис Флоря, — 
являются отступниками от 
веры, а потому заслуживают 
самых жестоких наказаний. 
Он хотел спасти их от вечных 

мук, подвергая мукам здесь, в 
земной жизни.

Пожалуй, нет в стране луч-
шего специалиста по Ивану 
Грозному, чем членкор Ака-
демии наук РФ Борис Нико-
лаевич Флоря. Именно он 
бесстрастно, но необычай-
но увлекательно рассказыва-
ет в фильме об этой проти-
воречивой фигуре: «С одной 
стороны, тиран, с другой — 
выдающийся государствен-

ный деятель, который провёл 
важнейшие государственные 
реформы и оставил после 
себя огромную страну, уве-
личив её вдвое». А ещё он по-
строил множество храмов, в 
том числе знаменитый По-
кровский собор на Красной 
площади.

Жизнь как чудо
Строил храмы и другой 

русский царь — Александр III. 
Но это был совсем другой че-
ловек.

«Этот день не изгладит-
ся никогда из нашей памяти. 
Он был слишком страшен и 

слишком чуден. Потому что 
Христос желал доказать всей 
России, что Он творит ещё чу-
деса и спасает от явной гибе-
ли верующих в Него и в Его ве-
ликую милость», — так писал 
брату император Александр III 
о железнодорожной катастро-
фе 1880 года под Харьковом. 
Тогда царская семья спаслась 
только чудом. В фильме очень 
ярко рассказывается об этом 
удивительном случае.

Но удивительного вообще 
много в жизни этого челове-
ка. При нём как никогда бурно 
развивается экономика страны, 
сходит на нет терроризм, от-
ступает коррупция, расцвета-
ют культура и искусство, укре-
пляется наше международное 
положение. При нём не было 
войн. И царём-миротворцем 
его назвали ещё при жизни. Его 
коллекция картин стала осно-
вой собрания Русского музея в 
Петербурге. Его любимый пи-
сатель — Достоевский, а Лер-
монтова он знал наизусть.

В небольшом фильме уда-
лось рассказать очень многое 
об этом человеке, его време-
ни, сподвижниках и уроках, 
важных для нас. 

В этом и сила телетрило-
гии. Люди разных времён на-
шей истории становятся нам 
ближе и понятнее. Ведь это  
одна история. Один народ.

Валерий КОНОВАЛОВ 

 Посмотреть фильмы 
можно на сайте 
Седмица.ru, 
зайдя в раздел «Видео».

                                          КУЛЬТУРА

Авторам 
проекта 
удалось 
очистить 
исторические 
личности 
от мифов 

Иван Грозный, 
Александр III 
и Сталин. 
Кто они? Историческая трилогия «Православной энциклопедии» 

стала лучшим телепроектом

Н
а недавнем Международном кинофестива-
ле «Радонеж» лучшим телевизионным филь-
мом центральных телеканалов признали цикл 
«Трудные вопросы исто-
рии. Иван Грозный. Алек-
сандр III. Сталин». Автор 

и режиссёр этого телепроекта Наталья 
Емельянова рассказала, что получив-
шая приз трилогия — это часть боль-
шой программы в рамках телепередачи 
«Православная энциклопедия», которая 
по субботам выходит на канале ТВЦ. 

В катастрофе 1880 года царская семья спаслась чудом
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РЕКЛАМНЫЕ ОБЪЯВЛЕНИЯ
НЕДВИЖИМОСТЬ

 • Куплю комнату, долю. 
Т. (495) 774-1285

 • Меняю две отдельные 
комнаты в Москве на 
однокомнатную квартиру. 
Т. 8-916-845-1626, Александр

ОБУСТРОЙСТВО И РЕМОНТ

 • Ремонт квартир. 
Т. (499) 394-2120

 • Ремонт квартир. Любой 
объём. Т. 8-915-427-4637

 • Электрик, сайт A1992.ru 
Т. 8-916-518-7939

ЮРИДИЧЕСКИЕ УСЛУГИ

 • Бесплатные консультации 
юристов. Т. (495) 232-4573

ТРАНСПОРТНЫЕ УСЛУГИ

 • Автогрузоперевозки 
недорого. Т. 8-906-628-2030

 • Перевозим с грузчиками: 
мебель, пианино, рояли, 
сейфы, банкоматы и другое. 
Т. (495) 222-5804

КОМИССИОНКА

 • Куплю дорого часы, значки, 
фотографии, открытки, 
монеты, иконы, самовары. 
Выезд. Т. 8-965-397-3137

ЗНАКОМСТВА

 • Ищу подругу (Наталья, 
50 лет). Т. 8-985-269-4670

 • Мужчина (48 лет/170). 
Ищу жену. Т. 8-905-770-8646

Приём строчных объявлений по телефону
8 (499) 206-8382

shop@zbulvar.ru                               www.zbulvar.ru
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Проходных работ 
здесь нет

В Третьяковской галерее в 
Лаврушинском переулке про-
ходит выставка с длинным 
названием «Roma Aeterna. 
Шедевры Пинакотеки Вати-
кана. Беллини, Рафаэль, Ка-
раваджо». Roma Aeterna — 
это Вечный Рим, а Пинакоте-
ка — один из музеев Ватикана. 
А кроме обозначенных в на-
звании этих великих масте-
ров, здесь представлены ещё 
Мелоццо да Форли, Перуджи-
но, Гвидо Рени, Гверчино, Ло-
довико Карраччи, Корреджо, 
Веронезе, Пуссен… Никогда 
ранее музеи Ватикана, входя-
щие в первую десятку миро-
вых собраний, не вывозили 
за свои пределы одновремен-
но столь значительное число 
выдающихся произведений.

Открывает же выставку ал-
тарный образ, вообще не по-
кидавший прежде пределов 
Ватикана: «Христос Благо-
словляющий» (римская шко-
ла, XII век). Иисус изображён 
здесь в образе Пантократо-
ра, повелителя Вселенной. И 
здесь очевидны общие кор-
ни итальянского искусства и 
русской иконописи. 

— Мы очень хотели полу-
чить эту работу, — говорит 
куратор выставки старший 
научный сотрудник Государ-
ственного Эрмитажа Аркадий 
Ипполитов. — И музеи Вати-
кана пошли навстречу, несмо-
тря на то что это вещь очень 
древняя, написанная на до-

ске… А ведь Пинакотека не-
велика, всего 450 произведе-
ний, среди которых нет про-
ходных: все — шедевры. И 
они отдают 42 из них — деся-
тую часть. Все работы из экс-
позиции — ничего из запас-
ников! 

Как усмирял бурю 
Николай Чудотворец

За величественным об-
разом Спасителя кисти не-
известного мастера следу-
ет «Святой Франциск Ассиз-

ский» (XIII век) Mаргаритоне 
д’Ареццо. Работа ценна тем, 
что является одним из самых 
ранних, едва ли не портрет-
ных изображений католиче-
ского святого. 

В этом же зале две работы 
на сюжеты из жития святого 
Николая Чудотворца. Посвя-
щённая усмирению бури за-
поминается эффектно напи-
санными парусами авторства 
Джентиле да Фабриано, чьи 
произведения никогда не вы-
ставлялись в России, вторая — 
кисти Фра Беато Анджелико, 
великого флорентийца Ран-
него Возрождения. 

К расцвету Возрождения 
относятся и «Чудеса святого 

Винченцо Феррера» Эрколе 
де Роберти. 

Среди произведений го-
тических мастеров «Иисус 
перед Пилатом» Пьетро Ло-
ренцетти, своеобразно пе-
рекликающийся со знамени-
той картиной Николая Ге из 
собрания Третьяковской га-
лереи. 

Невозможно пройти мимо 
«Оплакивания Христа» ве-
ликого венецианца Джован-
ни Беллини с его особен-
ным колоритом и подчёр-
кнутой изысканностью де-
талей. А рядом знаменитые 
ангелы Мелоццо да Форли. 
Воспроизведённые на суве-
нирах, они стали визитной 
карточкой Рима. Тем прият-
нее сознавать, что подлин-
ники в виде фрагментов фре-
сок, снятых с купола апсиды 
во время перестройки рим-
ской церкви Санти Апосто-
ли, ныне гостят в Москве.

В зале — 
как на площади 

Основной зал выставки 
моделирует площадь Свя-
того Петра. В полукруге с 
тёмно-бордовыми стенами 
здесь попадаешь в перекре-
стье взглядов и жестов пер-
сонажей Святого Писания, 
запечатлённых мастерами 

Высокого Возрождения. Рас-
пахивает объятия Спаситель 
с излучающего свет полотна 
Корреджо «Христос во славе». 
Грезит матушка первого рим-
ского императора-христи-
анина на картине Веронезе 
«Видение Святой Елены». Свя-
той Матфей общается с анге-
лом на полотне Гвидо Рени. 
Тут же необыкновенный по 
композиции шедевр Кара-
ваджо «Положение во гроб».

Однако центром экспози-
ции этого зала сделаны две 
небольшие, скрытые под сте-
клом витрин монохромные 
работы раннего Рафаэля — 
«Вера» и «Любовь» из алтаря 
церкви Сан Франческо аль 
Прато в Перудже. 

— Третью работу получить 
не удалось. «Надежда» оста-
лась в Ватикане, — сказал Ар-
кадий Ипполитов.

Идея этого проекта роди-
лась во время встречи прези-
дента России Владимира Пу-
тина и папы римского Фран-
циска. Осенью 2017-го в Ва-
тикан отправится ответная 
выставка галереи. 

Елена ЛИТОВЧЕНКО

Выставка работает до 
19 февраля 2017 года.

Инженерный корпус, Лав-
рушинский пер., 12 

                                           КУЛЬТУРА

Шедевры из Ватикана 
выставлены 
в Третьяковке
Уникальная экспозиция впервые показывает нам знаменитые 
картины на христианские сюжеты

Джентиле да Фабриано. Сцены жития святого Николая 
Чудотворца: святой Николай усмиряет бурю и спасает 

корабль. Около 1425 г.

Джованни Беллини. Оплакивание Христа с Иосифом 
Аримафейским, Никодимом и Марией Магдалиной. 

Около 1471-1474 гг.

Гвидо Рени. Святой Матфей и ангел. Около 1620 г. 

«Вера» и «Любовь» 
Рафаэля впервые 
прибыли в Москву, 
«Надежда» осталась 
в Ватикане 
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Протоиерей ДИМИТРИЙ КЛИМОВ:

Кем же ещё нам быть, 
как не блогерами?

Служба 
«Милосердие» 
собирает подарки 
для нуждающихся

Акцию «Дари радость на 
Рождество» начала право-
славная служба помощи 
«Милосердие». До 6 янва-
ря каждый может выбрать 
подарок для подопечных 
службы на специальном 
сайте dari.miloserdie.ru. 
Подарки будут вручены 
детям-инвалидам и сиро-
там, одиноким старикам, 
пациентам больниц, без-
домным.

Среди приготовленных 
подарков есть недорогие 
(шоколад, календари) и до-
рогостоящие, но необходи-
мые вещи, например меди-
цинское оборудование для 
тяжелобольных людей.  

Принять участие в ак-
ции могут и те, у кого нет 
времени купить и привез-
ти подарок в пункт приё-
ма: достаточно отправить 
СМС со словом «Рожде-
ство» и суммой пожертво-
вания на номер 3434, на-
пример «Рождество 200». 
Эти средства тоже будут 
направлены на покупку 
подарков.

В Москве сбор подар-
ков проводится на площад-
ке «Милосердие ZONE» в 
торговой галерее «Мо-
нарх» по адресу: Ленин-
градский просп., 31а, стр. 
1, 3-й этаж. Пункт рабо-
тает по будням с 10.00 до 
20.00, по выходным с 12.00 
до 18.00. С 31 декабря — 
по особому расписанию, 
которое указано на сайте 
акции.

Телефон для справок 
(495) 542-0000.

Д О Б Р О Е  Д Е Л О

П
о образова-
нию отец Ди-
митрий Климов 
историк и бо-
гослов. Окон-
чил два уни-

верситета — Волгоград-
ский государственный 
и Царицынский православ-
ный. 11 лет служит насто-
ятелем Свято-Никольско-
го кафедрального собо-
ра в городе Калач-на-Дону. 
Один из самых популярных 
православных пастырей- 
блогеров.

Зачем слушать 
собственные 
проповеди

Первую страницу в соци-
альных сетях я открыл в на-
чале 2000-х годов, когда они 
только начали развиваться. 
Так было удобно общаться с 
прихожанами. Сейчас у меня 
есть страницы «ВКонтакте», в 
«Одноклассниках» и на «Фейс-
буке», каждую посещают более 
тысячи человек. Кроме того, 
друзья помогли создать канал 
на YouTube: у него уже около 
20 тысяч просмотров.

В юности я писал песни и 
сейчас иногда выступаю с на-
шей калачёвской рок-группой 
на городских праздниках. Раз-
мещаю в сети видео этих кон-
цертов. 

Но главное содержание 
моих страниц и видеокана-
ла — проповеди. Записывать 
я их стал давно, на диктофон. 
Было полезно послушать себя 
со стороны, обнаружить не-
достатки, слова-паразиты, не-
законченные мысли. Всё это 
помогает работать над со-
бой, улучшать форму изложе-
ния. А потом благодаря соци-
альным сетям у меня появи-
лась возможность обратиться 
с проповедью к широкой ау-
дитории.

В списке с байкером 
и аквалангистом

В первое время мои стра-
ницы посещали несколько 
десятков человек, потом счёт 

пошёл на сотни. Поворот-
ным событием стала пропо-
ведь «Опомнитесь», с которой 
я выступил на казачьем круге в 
феврале 2015 года. В ней я по-
пытался провести грань меж-
ду мнимым и настоящим па-
триотизмом. Предложил каж-
дому, кто считает себя патрио-
том России, в первую очередь 
оглянуться на свои поступки. 
Если ты скверно словишь, вы-
пиваешь, если твоя жена дела-
ет аборты, какой же ты патри-
от? После этого у меня резко 
возросло число подписчиков. 
И это при том, что я не ска-
зал ничего нового и ни в коей 
мере не считаю себя каким-то 
особенным.

Тем не менее в конце про-
шлого года меня включили в 
десятку самых популярных 
пастырей как блогера наря-
ду со священником-байке-
ром, священником-аквалан-
гистом, священником-пара-
шютистом, то есть со стороны 
моя деятельность в Интернете 
воспринимается как экзотика. 
А мне кажется странным, что 
ведение блога считают чем-
то необычным для служите-
ля Церкви, ведь наша работа 

связана со словом, мы долж-
ны обращаться к людям, от-
вечать на их вопросы, объяс-
нять, комментировать. Кем же 
ещё быть священнику, как не 
блогером?

Когда нужен 
категоричный ответ

Но «сидельцем» в Интер-
нете я не стал, наоборот, своё 
пребывание в Сети стараюсь 
свести к минимуму. Разме-
щаю что-то новое, отвечаю 
на вопросы — и всё. Даже лен-
ты новостей не просматри-
ваю. Такая своеобразная аске-
за позволяет сэкономить уйму 
времени.

Вопросы мне задают са-
мые разные. Местные жите-
ли интересуются, например, 
во сколько начинается служ-
ба или как окрестить ребён-
ка. Иногда уточняют мою по-
зицию по какой-то проблеме. 
Вести дискуссии в Интерне-
те я не умею и чаще отвечаю 
конкретно или даю ссылку на 
ту или иную проповедь, где из-
ложена моя точка зрения. По-
сле прослушивания вопрос 
обычно снимается.

Недавно молодая девушка 

написала о том, что влюбилась 
в женатого мужчину, спраши-
вала, можно ли ей съездить к 
нему в гости. Сначала я отве-
тил пространно, а потом по-
нял, что лучше дать короткий 
категоричный ответ. Не всег-
да нужно рассуждать, порой 
необходимо просто встрях-
нуть человека. Девушка явно 

погрузилась в свои фантазии 
и не слушала мои доводы. По-
этому написал категорично: 
«Нет! Ехать не надо». Надеюсь, 
она вняла моим словам.

Почему в Калач 
пишут из США

Иногда ко мне через соци-
альные сети обращаются жи-
тели США, Испании, Украины, 
Белоруссии, но большая часть 
писем приходит от верующих 
из России. Задают вопросы, 
просят дать совет. Почему пи-
шут мне, а не идут в ближай-

ший храм к священнику? Труд-
но сказать. Возможно, и в храм 
ходят, и параллельно со мной 
общаются.

А ещё через социальные 
сети удобно общаться с пра-
вославными священника-
ми из других городов и даже 
стран. Возникают неформаль-
ные контакты, появляется воз-

можность расширить круго-
зор. Недавно я побывал в Ма-
дриде благодаря приглаше-
нию настоятеля храма Святой 
Марии Магдалины протоие-
рея Андрея Кордочкина, при-
нял участие в общеиспанской 
встрече православной моло-
дёжи.

Подготовила 
Лариса БОРЦОВА

Волгоградская область

Адрес самой популярной 
страницы отца  Димитрия 
Климова: vk.com/id9077899

Благодаря социальным сетям священник из Калача-на-Дону 
известен тысячам людей в России и за рубежом

Отец Димитрий в реке Иордан во время паломничества

Девушка погрузилась в свои 
фантазии, и своим ответом 
я решил её встряхнуть 

По благословению митрополита
Крутицкого и Коломенского
Ювеналия

ПРОКОНСУЛЬТИРУЙТЕСЬ СО СПЕЦИАЛИСТОМ
О ВОЗМОЖНЫХ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯХ

Ул. Шараповская, д. 1, корп. 2
(495) 502-70-70, 
(495) 544-99-33, 
(498) 720-51-55
Ул. Белобородова, д. 2, корп. 3
(495) 502-70-10, 
(495) 565-90-35, 
(495) 223-98-23
Ул. Борисовка, д. 4А
(495) 502-70-05, 
(495) 502-70-82, 
(498) 301-19-71
Работаем с 9.00 до 21.00
Без перерывов,
выходных и 
праздничных дней
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            РОЖДЕСТВЕНСКИЕ СЮЖЕТЫ
В чём бразильцы 
всех опередили

Тема Рождества Христова — одна 
из любимых у филателистов. Со-
временный интернет-каталог ма-
рок, что ведут в Голландии по адресу 
freestampcatalogue.com, насчиты-
вает более 6 тысяч выпусков, связан-
ных с этим праздником.

А вот когда появилась первая рож-
дественская марка, сказать трудно. Са-
мый вероятный претендент на роль 
первооткрывателя — Канада. Там в 
1898 году изготовили марку с надпи-
сью «Рождество». В Швейцарии с 1912 
года выпускают благотворительные 
рождественские марки в пользу детей: 
они стоят немного дороже, и вся над-
бавка идёт на подарки малышам. За-
метим, что 100 лет назад и в России 
были популярны стандартные почто-
вые марки с наценками в пользу детей, 
голодающих и солдат. 

Три волхва, Вифлеемская звезда и 
ангел впервые изображены на бра-
зильской марке 1939 года. А сцена 
Рождества Христова с Богородицей 
и Младенцем впервые запечатлена на 
венгерской почтовой марке 1943 года.

Дед Мороз под пальмами
В наши дни рождественские мар-

ки печатают около 160 почтовых ад-
министраций по всему миру. Даже 
мусульманская Палестина выпуска-
ет свои марки к Рождеству, подчёр-
кивая тем самым, что привлекатель-
ный для паломников Вифлеем нахо-
дится именно на её территории. Осо-
бо надо отметить почтовые выпуски 
острова Рождества, что в Индийском 
океане. Он был открыт именно в этот 
праздник в 1643 году. Там тоже выпу-
скают рождественские марки — тро-
пически красочные, иногда с мест-
ным Дедом Морозом среди живопис-
ных пальм и крабов.

Неожиданные решения в, казалось 
бы, традиционной почтовой сфере на-
шли австралийцы. Там выпускаемые 
каждый год рождественские марки 

можно клеить только на рождествен-
ские открытки и только в период рож-
дественских праздников, потому что 
почтовое ведомство делает специаль-

ную скидку на почтовый тариф. Вот 
бы и нашей почте перенять такое на-
чинание! 

В России марка к новому, 2017 году 

вышла в свет недавно, 1 декабря. Её 
цена — 19 рублей, что соответствует 
тарифу на обычное письмо. На сей раз 
на квартблоке (так называется сцепка 
из четырёх марок) изображён хоро-
вод вокруг ёлки. Уходящий год был 
богат и на другие марки православ-
ной тематики: появились, например, 
почтовые миниатюры, посвящённые 
тысячелетию присутствия русских на 
Святой горе Афон,  двухсотлетию со 
дня рождения митрополита Макария 
(Булгакова). 

Знатоки ценят штемпеля
Марки к Рождеству печатаются 

огромными тиражами. Если хоти-
те, чтобы ваш конверт с маркой стал 
ценным филателистическим матери-
алом, не поленитесь поставить специ-
альный штемпель на почте — в день 
выхода марки или когда отмечается 
значимое событие. А ещё можно поку-
пать марки в художественной обёртке. 
В частности, упомянутый уже новогод-
ний квартблок выпустили и с тиснени-
ем голографической фольгой, и тираж 
такого художественного обрамления 
невелик, всего 15 тысяч экземпляров. 

Юрий КРАСАВИН

Даже 
мусульманская 
Палестина 
выпускает свои 
марки к Рождеству

Марки с Младенцем 
печатает весь мир Более 30 лет профес-

сор Николай Константино-
вич Зиновьев оказывал по-
мощь людям, попавшим в 
алкогольную и табачную за-
висимость, спас и вернул к 
активной трезвой жизни ты-
сячи людей. Делал он это и 
на страницах нашей газеты. 

Сейчас ему самому нуж-
на помощь, так как из-за 
перенесённых операций и 
инсульта он практически 
не ходит. Последние 10 лет 
Николай Константинович 
работал в Душепопечитель-
ском православном центре 
во имя святого православ-
ного Иоанна Кронштадтско-
го в Москве, где внедрил в 
практику уникальную ме-
тодику, которая позволяет 
человеку не только изба-
виться от различных зави-
симостей, но и найти свою 
дорогу в Церковь. Николай 
Константинович написал 
книгу об этом методе. Она 
выдержала два издания, но 
третье успели только напе-
чатать — дойти до людей 
книга не успела. Если вы 
можете оказать помощь в 
реализации книги, позво-
ните по телефону 8-903-
001-88-33 Нине Дмитриев-
не Зиновьевой.

Если есть возможность 
оказать хоть какую-то ма-
териальную помощь автору 
книги, то это можно сделать, 
перечислив деньги на карту 
Н.К.Зиновьева 63900238 
9010850808 (Сбербанк).

Б У Д Ь Т Е 
Д О Б Р Ы

Помочь 
профессору 
Зиновьеву

Южная Корея выпустила к празднику почтовый 
блок с картинами великого итальянского 

живописца Антонио Корреджо
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Д
обрались до Минска 
из Москвы быстро. 
Пару часов на самолё-
те — и мы в белорус-
ской столице. Первое, 
что удивило: центр го-

рода явно переместился. Лет де-
сять назад им считалась админи-
стративно-деловая площадь. Сей-
час это Старый город. И правиль-
но: туристу гораздо приятнее в 
Троицком предместье с его му-
зеями и домами с черепичными 
крышами, чем в каменном мешке 
современных зданий. 

На улице Кирилла и Мефодия ка-
федральный собор Сошествия Свя-
того Духа. Это главный храм Бело-
русского экзархата Русской Право-
славной Церкви. Здесь находится 
чудотворная Минская икона Божи-
ей Матери, обретённая жителями 
города в 1500 году. Ещё одна святы-
ня — нетленные мощи праведной 
Софии Слуцкой — хранится в боко-
вой нише слева от алтаря. Княгиня 
София в начале XVII века защища-
ла Православную Церковь от пося-
гательств униатов.

Особенности 
национальной истории

Чтобы понять местные особенно-
сти, надо вспомнить историю. Более 

500 лет — с XIII до XVIII века — поч-
ти вся территория нынешней Бела-
руси входила в состав Литовского 
княжества. В 1569 году оно объеди-
нилось с Польшей. Рим пытался об-
ратить всех в свою веру, но не уда-
лось. 

Более 80% верующих в республи-
ке — православные, но к западу от 
Минска церквей и костёлов почти 

поровну. Внешне всё выглядит мир-
но, более того,  дружно. В городе Не-
свиж я услышал историю о том, как 
православный батюшка заступил-
ся за католического священника во 
время Великой Отечественной вой-
ны. «Не виноват он, лучше меня рас-
стреляйте», — сказал немецким ок-
купантам русский священник. И рас-
стреляли его. Я спросил у ксёндза, 

как имя этого заступника. «Не пом-
ню», — был ответ. 

Окуджава 
под музыку органа  

Когда едешь по ровным белорус-
ским дорогам с обработанными по-
лями по обе стороны, то впечатле-
ние о стране создаётся очень хо-
рошее. Тут и там строят новые хра-
мы, часовни, памятники. В Логойске 
(есть такой древний городок в 30 ки-
лометрах от Минска) прошлой осе-
нью торжественно открыли статую 
иконы Божией Матери «Знамение». 
Её возвели на частные пожертвова-
ния прямо на въезде в райцентр. Ле-
том новый объект стоял под покры-
валом, и проезжающее мимо област-
ное начальство думало, что на холме 
будет ещё один памятник жертвам 
Великой Отечественной войны. А 
когда покрывало сняли, возражать 
уже было поздно.

В селе Рубежевичи нас пригласи-
ли зайти в католический собор Свя-
того Иосифа. Там для гостей испол-
нили на органе Баха, а следом песню 
Окуджавы. Под сводами кружевных 
арок разносился голос с чуть уло-

вимым акцентом: «А иначе зачем на 
земле этой вечной живу?..» 

Недалеко от костёла неболь-
шая православная церковь Святи-
теля Николая. Я разговорился с од-
ной из прихожанок. Она рассказала, 
что ксёндзы в последнее время ста-
ли очень активными: «Они разны-
ми способами стараются привлечь к 
себе внимание. Устраивают, напри-
мер, велосипедные поездки для мо-
лодёжи. Но люди всё равно понима-
ют, где истинная Церковь». 

Минск и его окрестности палом-
нику из России стоит посетить ещё 
и для того, чтобы поддержать право-
славных в Беларуси. Есть смысл по-
общаться не только с экскурсовода-
ми, но и с прихожанами, с местны-
ми жителями. В разговоре люди рас-
скажут то, что не всегда услышишь 
от политиков. 

Юрий КРАСАВИН

В Минске и его окрестностях рядом с древними храмами 
появляется много новых

Святыни Белой Руси
Собор Сошествия 

Святого Духа — 
главный православный 

храм Беларуси
Скульптура Божией Матери 

«Знамение» стоит на въезде 
в город Логойск

Приём рекламы 
в газету 

«Крестовский 
мост»

(495) 782-8212
(многоканальный)

ре
кл

ам
а 

23
73

«СОЦИАЛЬНАЯ ПРОГРАММА»

Узнайте подробнее по телефону 

8 (499) 136-15-19

ОКАЗЫВАЕТ ПОМОЩЬ В ЗАКЛЮЧЕНИИ ДОГОВОРОВ ПОЖИЗНЕННОЙ РЕНТЫ.
ДОГОВОР РЕНТЫ — ЭТО УВЕРЕННОСТЬ

В ЗАВТРАШНЕМ ДНЕ И ОБЕСПЕЧЕННАЯ СТАРОСТЬ

 Уход и помощь по дому 
 Оплата всех коммунальных платежей и телефона

 Пожизненное проживание в своей квартире
 Сделка проводится с юридическим сопровождением

Деньги (разовая выплата) – 

до 4 000 000 руб. 

+ ежемесячно выплаты  до 30 000 руб.
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58


